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2018新材料国际发展趋势高层论坛举行

 9月17日，2018新材料国际发展趋势高层论坛在沈阳皇朝万鑫酒店举行。30余位两院院士及近千名中外学者齐聚沈
阳，共议新材料国际发展趋势。本报记者专访国内外材料行业顶级大咖、院士专家，倾听他们畅谈沈阳新材料发展，
探寻新材料的产业化路径。

 重视创新搭建更多平台谢建新中国工程院院士、北京科技大学教授沈阳在新材料领域非常有优势，这也是本次高层
论坛落户沈阳的重要原因。中科院金属所、东北大学、沈阳工业大学、沈阳铸造研究所等大专院校和科研院所，在新
材料基础研究，尤其是金属材料基础研究方面积累深厚、实力雄厚。同时，沈阳的高端装备制造业非常有特色，有沈
飞、黎明发动机这样的典型高端制造业代表。我们知道，新材料和高端装备制造业是两个密不可分的领域，没有新材
料的发展，高端装备制造业的发展也无从谈起。沈阳重点推进新材料和高端装备制造业的发展，有基础，潜力大，眼
光非常准。新材料的发展，无论是从基础研究到关键技术研发以及与高端装备制造业融合应用，首先要重视全链条创
新的问题，要做到全链条发展；其次，还要积极推动工业平台的建设。工业平台建设很重要，是创新能力提升的重要
保障。沈阳应做好大数据平台和其他一些创新型平台，如新材料标准研究平台、标准质检平台的建设，这些都是事关
新材料发展的大事。

 将新材料与制造有机结合韩恩厚中国科学院金属研究所研究员，中国科学院沈阳分院院长，亚太材料科学院院长、
院士沈阳是材料研究、应用、生产的集中地，也是我国制造业非常发达的一座城市。所以，这次大会设定的主题是希
望将材料与制造有机地结合起来。因为他们本身就是互动的关系，只有高级材料、先进材料的不断发展，才能促进制
造业的发展。智能制造工艺的持续发展，也能反过来为材料科学的进一步发展服务。目前，在材料研发上，沈阳有中
科院金属所这样的研发领头单位，有东北大学在材料研究、加工方面独具特色，还有沈阳化工研究院、沈阳化工大学
在高分子材料研究方面独树一帜⋯⋯那么，这些研究如何转化为产业，为产业发展服务？这也是科研院所、大学等共
同关心的问题。以金属所为例，目前，他们与沈阳市合作，在浑南做了一个产业发展基地，今年中科院有5个项目直
接进入基地，其中就有3个项目来自中科院金属所，大家把材料研发的成果尽快转化为生产力，以推动产业的发展，
这也是非常好的尝试。

 新材料产业可从小规模做好开始朱经武著名美籍华人物理学家、中国科学院外籍院士、美国国家科学院院士、美国
休斯顿大学教授由于政府的大力支持，中国很多科学家、工程师都有兴趣把自己的工作带到沈阳来，沈阳未来的发展
前景会非常好。这次会议的水平非常高端，做报告的专家都是高水平的，看到国内如此高水准的论坛，感到非常欣慰
。中国最近几年在材料领域发展得非常好，做出了非常重要的贡献。比如，国内的3D打印技术，去年，我来中国开
会，拜访一位朋友，其3D技术研究已经达到世界一流水平。我主要的研究领域是高温和低温下的超导能源材料方面
。此次参会，我与周廉院士等一起探讨了产业化方面的议题。大规模进行新材料的产业化，需要花费大量的资金。比
如，美国在2001年前后就深入探讨过新材料产业化的问题，结论是需要5千亿美金，这是非常大的规模，涵盖北美洲
。我们觉得，中国不需要这样做，可以局限性地，从小规模做好，再到逐步做大，一边应用一边扩展。

 沈阳新材料产业大有可为丁文江中国工程院院士、上海交通大学教授中科院金属所、东北大学、沈阳工业大学、沈
阳铸造研究所⋯⋯我们跟沈阳材料科研单位一直有着多方面的业务合作。在我读书的时候，就知道沈阳的金属所是材
料科学领域非常拔尖的科研单位，引领我国特别是金属材料领域先进材料的发展方向。所以，新材料国际发展趋势论
坛在沈阳举办，也是顺理成章。目前，沈阳正处于产业升级的爬坡期，需要技术的创新驱动发展。此次来沈阳，让我
们感觉到沈阳发展的决心，深觉沈阳新材料产业大有可为，发展空间非常宽广。此次参加论坛，我特意提前好几天来
到沈阳，主要是到沈阳铸造所，与技术人员、娄延春所长座谈。我真切地感受到了沈阳铸造所最近30年的巨大变化，
看到了铸造所良好的发展态势。沈阳铸造所是一家非常有底蕴的科研院所，将来我们会与沈阳铸造所有更深、更广的
进一步合作。

 新材料发展需要更多转化落地韩雅芳国际材料联合会主席、中国材料研究学会秘书长中国新材料领域起步虽晚，但
追赶的速度非常快，材料学科已经在国际上处于领先水平。通过这次高层论坛，将会使我们的材料科学家与年青一代
更多地了解到国内外新材料发展趋势和前沿科研成果，对我国新材料的发展，特别是新材料产业的发展和新材料的应
用，有着非常重要的意义。我们的新材料论文发表数量位居世界第一，但在科研成果转化率方面与欧美发达国家还存
在一定差距。只有做好新材料科研成果转化落地工作，才能真正提高产业发展的质量，才能够真正地让新材料惠及国
计民生。这次高层论坛和即将在12月举行的新材料产业发展大会，都将对提高成果转化率起到重要推动作用。沈阳是
新材料发展非常重要的地区之一，沈阳发展新材料的潜力很大。下一步，沈阳同样要加强科研成果转化工作，真正让
新材料在沈阳落地生根，推动沈阳经济社会发展。
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